
CD 24 Aprile 2024 
 

Sono presenti Roberto Buonanno, Angelo Antonelli, Angela Misiano, Patrizia Caraveo (dalle 
16.30), Giuseppe Cutispoto, Giuseppe Bono, Roberto Della Ceca, Stefania Maria Magnifico 
(Segretaria con funzione di verbalizzatrice). 

 
Alle 15.00 si apre la riunione.  
Il Presidente sottopone all’approvazione l’OdG provvisorio inviato in precedenza. 

1. Approvazione OdG 
2. Comunicazioni 
3. Assemblea Soci e Congresso 
4. Proposta di accordo CPS-SAIt 
5. Associatura e versamento quote sociali 
6. Affari della Società 
7. OAE 
8. Varie ed eventuali 

Bono propone di aggiungere alla voce 8 l’argomento “1925-2025”. Cutispoto propone di 
aggiungere l’argomento “Riflessioni” 

Il CD approva. 
 
2. Comunicazioni 
Il Presidente comunica: 
a) Concesso il Patrocinio al Congresso di Archeoastronomia che si terrà a Pisa nei giorni 4-5 

Ottobre 2024. Il CD approva 
b) Il Collegio dei Revisori ha approvato il Bilancio Consuntivo 2023 
c) Il Direttore di Arcetri, Simone Esposito, ha chiesto la disponibilità di una delle due scrivanie 

presenti nella sede della SAIt per una ricercatrice. Il Presidente ha dato la propria disponibilità. 
Il CD approva. 

d) Anche a seguito del punto c) appena nominato, la Segretaria SAIt e Roberto Danizi, già 
incaricato per una prima sistemazione dell’archivio SAIt a MontePorzio, si recheranno ad 
Arcetri per lo sgombero definitivo dei documenti da Villa Garbasso e per il trasporto a 
MontePorzio di altra documentazione che il V. Tesoriere, Mazzucconi, ritenesse di non poter 
alloggiare nella sede SAIt di Arcetri. Il CD approva.  
Interviene Della Ceca per ricordare che Agnese Mandrino e Raffaella Gobbo hanno 
completato con un lavoro di diversi anni l’inventario dell’archivio storico di Brera e degli 
archivi aggregati fra cui quello che riguarda i primi anni di costituzione della SAIt. 
Contestualmente al nuovo inventario è stato sviluppato un software di ricerca specifico. Il 
Presidente fa presente di aver richiesto che la notizia appaia sulla pagina SAIt in quanto egli 
auspica che in prospettiva l’archivio SAIt di Brera, quello di Arcetri e quello costituendo a 
Monteporzio possano confluire in un unico archivio digitale on-line che possa essere 
consultato in tempo reale da studiosi in tutto il mondo, sull’esempio della esperienza dei 
documenti della BAV. Poiché si tratta di un lavoro a scadenza medio-lunga, il Presidente 
chiede se il CD ritenga opportuno un impegno della SAIt in questa direzione. Il CD condivide 
la proposta. 

e) Si sono concluse le finali dei Campionati di Astronomia 2024 con eccellenti risultati. La 
notizia appare sul sito della SAIt. Il Presidente ringrazia Giuseppe Cutispoto per la preziosa 
attività di raccordo amministrativo e operativo fra l’Università di Calabria, l’Università 
Mediterranea, la Città Metropolitana, il Planetario Pythagoras e, naturalmente, la SAIt. 

f) È stato insediato il Comitato Respighi. Antonelli è il Presidente del Comitato e Gandolfi il 
Tesoriere. 



g) È stata finalizzata la realizzazione dell’aggiornamento del sito SAIt, in particolare per quanto 
riguarda il software per le votazioni on-line degli organi direttivi. Il Presidente invita tutti i 
membri del CD a effettuare test per accertare la funzionalità del sistema. A questo scopo è 
necessario contattare la segreteria per ottenere una password di accesso. 

 
3. Assemblea Soci e Congresso 
L’organizzazione sta procedendo in maniera spedita. La novità più rilevante (che peraltro appare 

già nel programma on-line) è che giovedì 6 giugno è previsto l’intervento del Presidente INAF, 
Roberto Ragazzoni e che, a seguire alle 18, è convocata l’Assemblea dei Soci SAIt. 

Il Presidente esprime la propria riconoscenza per il grande impegno che l’Osservatorio di 
Capodimonte sta profondendo. Il Presidente rivolge un ringraziamento speciale a Marcella Marconi 
e Pietro Schipani. 

 
4. Proposta di accordo CPS-SAIt 
 Il Presidente comunica di aver ricevuto dall’IAU-CPS una proposta di accordo avente come 

obbiettivo comune quello di difendere il cielo dall’inquinamento delle cosidette costellazioni 
artificiali. Il Presidente, d’accordo con la Responsabile Caraveo, propone di inviare una lettera con la 
quale si dichiara di condividere gli obbiettivi ma di non poter contribuire con fondi e personale alle 
attività in questo campo. Il CD approva 

 
5. Associatura e versamento quote sociali 
Il Presidente sottopone all’attenzione del CD due questioni rilevanti. 
La prima riguarda l’opportunità o meno che dipendenti della SAIt siano contemporaneamente 

Soci della SAIt stessa. Misiano dichiara che a suo avviso la associatura dei dipendenti Marica 
Canonico e Rosario Borrello non implica conflitti di interesse. In primis non sono retribuiti con le 
quote sociali. Ancora, come già dichiarato in precedenti riunioni del CD, la giurisprudenza, nel 
merito, chiarisce: che si possono “assumere lavoratori dipendenti o avvalersi di prestazioni di lavoro 
autonomo o di altra natura, anche dei propri associati”. Questo può avvenire solo quando ciò è 
necessario per svolgere l’attività di interesse generale e perseguire le finalità indicate nello statuto. È 
evidente che il lavoro prestato dai due dipendenti persegue le finalità previste dallo statuto. 

Il Presidente interviene per dichiarare che gli appare fuori luogo porre sul piano giurisprudenziale 
una questione di semplice opportunità. Peraltro, a suo avviso, il rischio di conflitto di interesse è 
palese in quanto un Socio esprime il proprio voto per l’elezione delle cariche sociali. Gli eletti, a loro 
volta, si esprimono sul contratto di lavoro dei dipendenti-soci (come accaduto, per esempio, nella 
seduta del CD del 28 Giugno 2023) e si corre il rischio di incorrere nella mostruosità giuridica che il 
dipendente possa candidarsi a ricoprire, egli stesso, il ruolo di candidato al CD. Si apre un ampio 
dibattito nel quale intervengono tutti i presenti al termine del quale il Presidente pone in votazione la 
mozione seguente: il CD, pur manifestando la propria riconoscenza per l’impegno dei dipendenti 
che da anni lavorano a vantaggio della SAIt, ritiene inopportuno che un dipendente SAIt sia 
contemporaneamente socio SAIt perché questo può configurare un conflitto di interessi in fase di 
rinnovo delle cariche sociali e invita i dipendenti a non rinnovare la quota sociale di iscrizione a 
partire dal corrente anno. 

 Il CD approva a maggioranza. Cutispoto e Misiano chiedono che sia verbalizzato il loro voto 
contrario. 

 
La seconda questione è la possibilità o meno che la Società accetti versamenti cumulativi delle 

quote sociali di diecine di Soci.  
Si apre un ampio dibattito nel quale intervengono tutti i presenti al termine del quale il Presidente 

pone in votazione la mozione seguente: il CD ritiene che l’associatura SAIt e il suo rinnovo debba 
essere un atto formale ed esplicito. L’attività di volontariato culturale che è alla base della 
appartenenza alla SAIt richiede una espressione pubblica e volontaria. Per questo motivo il CD 



conferma che ogni socio deve versare la quota sociale di rinnovo in maniera identificabile attraverso 
carta di credito o tramite PayPal, come previsto nella pagina web della Società. Il versamento tramite 
bollettino postale è possibile esclusivamente nel caso di prima iscrizione. Non sono ammessi 
versamenti cumulativi.  

Il CD approva a maggioranza. Misiano chiede che venga verbalizzato il suo voto contrario. 
Contemporaneamente Misiano chiede che venga verbalizzato che, a suo avviso, la norma introdotta 
di evitare rinnovi cumulativi della quota sociale, peraltro non illegittimi, poiché non 
esistono precedenti indicazioni sarebbe opportuno non abbia carattere retroattivo. Dichiara inoltre di 
avere votato contro l'imposizione di pagamento attraverso carta di credito o tramite PayPal per motivi 
di opportunità perché bisognerebbe agevolare le modalità di pagamento e non restringerle. Non tutti 
i soci potrebbero essere abilitati a queste modalità oppure non vogliono avvalersene. Questa 
determina potrebbe configurarsi illegittima.   

Il Presidente esprime la propria sorpresa di fronte a questa dichiarazione perché la votazione 
appena verificatesi altro non fa che ribadire quanto appare da tempo immemorabile sul sito della 
Società alla voce “Iscrizioni”. Non solo non esiste quindi alcuna retroattività ma un semplice richiamo 
a una norma esistente. Al di là di questo ineccepibile aspetto formale, il Presidente fa un richiamo al 
buon senso che dovrebbe improntare i comportamenti del CD. È evidente che accettando una lista di 
diecine di rinnovi, la SAIt si espone alla critica di mancata-verifica della volontà di rinnovo del Socio, 
col rischio, questo sì reale, di invalidare le votazioni di rinnovo degli organi. È semplice atto di 
saggezza quella di richiedere che la Società sia in grado di garantire la volontà (espressa con Carta di 
Credito, PayPal o, anche, con versamento in persona) del Socio a essere parte della comunità.  

 
 
6. Affari della Società 
a) Il Presidente informa che la Segreteria ha ricevuto per conoscenza una lettera di Caterina 

Boccato indirizzata al Direttore MIM, Manca, che ha per oggetto l’esclusione della SAIt dalla 
tradizionale Scuola SNEA che la SAIt organizza da 12 anni. Il Presidente condivide la lettera col CD. 
La lettera di Boccato, della quale si riporta uno stralcio, attribuisce al dott. Rifatto la totale 
responsabilità della esclusione della SAIt, confermando quanto verbalizzato nella riunione del CD 
del 5 Marzo. La lettera di Boccato aggrava la responsabilità di Rifatto in quanto addossa allo stesso 
l’iniziativa di essersi auto-attribuito il diritto di esprimersi a nome dell’INAF. 

Segue lo stralcio. 
“OMISSIS. Quest’anno a causa dell’urgenza di pubblicare il bando per le scuole secondarie di 

secondo grado d’Italia, avendo cambiato le modalità di selezione dei partecipanti che richiedono 
tempi più lunghi, l’INAF ha ritenuto, attraverso il Direttore del corso dott. Agatino Rifatto, 
ricercatore INAF, di richiedere la pubblicazione del bando senza il coinvolgimento della SAIt. 
OMISSIS” 

 
b) il Presidente dà lettura della sua Relazione che egli presenterà alla Assemblea. 
 
 
7. OAE 
Il Presidente informa di aver ricevuto una istanza di Sandrelli che sembra richiedere la modifica 

di un verbale del CD approvato dal CD stesso. Il Presidente informa di aver invitato Sandrelli a 
esporre personalmente al CD la sua richiesta cosicché il Consiglio possa valutarne la consistenza. 
Sandrelli ha dovuto declinare l’invito a causa di suoi impegni per cui la discussione sul punto viene 
rimandata a data successiva. 

 
8.Varie ed eventuali 

Bono suggerisce uno spunto di riflessione per il Congresso del prossimo anno. Il 1925 è testimone 
di due risultati rivoluzionari il primo dei quali è la pubblicazione da parte di Hubble del lavoro sulle 



Cefeidi scoperte in Andromeda. Anche se la prima viene identificata nell'Ottobre del 1923, egli 
continua a raccogliere dati e pubblica il primo articolo nel 1925. Questo lavoro realizza la fine degli 
Universi-isola ma anche l'inizio della moderna Astrofisica quantitativa e della scala delle distanze 
cosmiche basata su indicatori primari.  

Nello stesso anno viene anche pubblicata la tesi di dottorato di Cecilia Payne-Gaposchkin o Cecilia 
Payne, la prima donna ad ottenere un PhD in Astrofisica. Per la prima volta le misure suggeriscono 
che l'idrogeno è l'elemento più abbondante dell'Universo e lei ci arriva utilizzando i risultati recenti 
di Fisica atomica ottenuti in particolare da Saha ma anche da Fowler e Milne. La sua tesi di dottorato 
diventa una pietra miliare se si pensa che per le prime misure di elio primordiale, secondo elemento 
più abbondate dell'Universo, bisognerà aspettare gli anni ‘50. 

Cutispoto dichiara quanto segue: “Purtroppo è ormai evidente come alcuni rapporti all’interno 
del CD della SAIt appaiono irrimediabilmente compromessi. Questo porta a operare in un regime di 
scarsa serenità e mancanza di fiducia, con evidenti ripercussioni sulle iniziative e il prestigio della 
SAIt. Invito tutti i componenti del CD a riflettere sulla situazione in atto e provare a trovare una 
soluzione che possa portare a un CD che torni a operare in piena collaborazione tra i suoi 
componenti.” 

 
Alle 17 la riunione termina. 
 
 


